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李秀恒：

我对年轻一代有话说我对年轻一代有话说

交谈中，无论是不时冒出的时尚词汇，还是说话
时神采奕奕的表情，李秀恒总会让人忘了他已年过
60。对于世界的变化，他似乎总是随时保持激情，做
好应对的准备。“转变很重要，时代在发生变化，我们

必须要跟上。”李秀恒说。也正是每一次灵活的转变，
让他始终站在时代潮流之前，未被抛弃。

当年，在事业小有成就之时，正是因为对于新鲜
事物的好奇与热情，李秀恒选择继续充实自己，先后
攻读了美国加州大学工商管理硕士学位和暨南大学经
济学博士学位，并在香港 《文汇报》 等多家报纸开设
专栏，成为一名与众不同的“学者型商人”。也是因为
懂得转变，他在香港产业转型升级的关口，大步涉足
地产行业，将一座座废旧工厂改造成写字楼、酒店，
为企业找到新的重要经济支柱。

如今，对于新潮时尚的事物，李秀恒依然一件不落。
“电脑、QQ、WeChat这些我都用。”李秀恒说着，脸上露
出一丝年轻人才有的顽皮笑容。顺势而变，是他取得成
功的经验之道，更被他视为与年轻一代有效沟通，帮助

他们走出虚拟世界、与现实接轨的不二法门。
“我们这一代应该融入年轻人的世界，知道他们在

做什么，想什么，才能更好地改变他们。”在李秀恒看
来，当下年轻人的思想行为与自己那一代已有很大不
同，要解决他们现有的问题，就该转变旧有的沟通方
式，用他们的方式与他们沟通。

行动上的支持同样没有落下。对于需要帮助的年
轻人，李秀恒总是毫不犹豫施以援手。作为香港中华
厂商联合会会长，他专设1000万元的专项基金，资助
香港特区政府引入的“一带一路”沿线贫困国家青年
学生来到中国学习、就业，帮助他们更好地生活与成
长。

在李秀恒的相册集中，总能看到他和年轻人在
一起欢笑的合影。对于不少憧憬未来却又暂时找寻
不到方向的年轻人来说，李秀恒的成功让他们艳
羡，而他的经验和鼓励更是帮助他们走出困境、迎
来希望的宝贵迷津。而对此，常怀年轻之心的李秀
恒乐此不疲。

“我们以前出来做事的时候，也是买不起房，没有
升职的机会，找工作更难，看不到未来。”谈及过去，
李秀恒那双总是炯炯有神的眼睛流露出浅浅的笑意。
现在许多年轻人对于未来的茫然和苦恼，几十年前的
李秀恒也曾经历过。

父母都是最为普通的工薪阶层，薪水仅够填补家
用；一家四口“蜗居”在5.6平方米的房间里；刚刚中
学毕业就不得不为了维持生计闯荡社会，什么社会福
利都没有。那时的李秀恒，身处的境遇似乎更为惨淡。

“但这不是闹的理由。”说这话时，李秀恒的脸上
难得的显露出严肃的神情。他说，他们那个时候不流
行找政府或是找关系，而是把责任都放在自己的身上。

如何对自己负责？别无他法，就是踏踏实实地从
头做起，把任何事情都做到最好。

从最初一家钟表行的小文员，到日企钟表公司的
推销员，在建立自己的全资钟表公司之前，李秀恒经
历了长达11年的漫长打工岁月。

而就是在这十多年间，他不仅在实干中摸透了钟
表行业的脉络，为今后自立门户打下坚实的基础，而
且还“见缝插针”地边工边读，坚持 7年最终拿下美

国圣提芭芭拉大学工商管理学士学位。
“如果要比别人强，不能单靠说，必须要有真材实

料。”就是凭着这一个念头，看似文弱的李秀恒锲而不
舍地在未知中寻找属于自己的机遇，创造属于自己的
未来。此后的几十年，他凭借敏锐的触觉和开阔的头
脑，壮大事业，不仅打造出自己的“钟表王国”，更为
香港在整个世界钟表出口市场争得一席之地。

“做事要‘靓’。”李秀恒说，在粤语中，“靓”就是高要
求。“做东西，我永远要求自己达到101分。”对于从事钟
表行业“分秒必究”的李秀恒来说，追求完美早已成为一
种习惯。在他看来，这份努力把他送达成功，而对那些现
在还为前途而渺茫的年轻人，这份努力依然有用。

经营钟表公司之外，李秀恒还是一位资深的收藏
迷，尤其偏爱中国的瓷器。而谈起其中蕴含的中国文
化，以及通过文物推广中国文化的思考，这位斯文儒
雅、颇有“学者范儿”的商人滔滔不绝。

每次来北京，国家博物馆、首都博物馆、故宫等
地都是李秀恒的必到之处。他不仅看那里的藏品，还
经常将自己的收藏文物借给内地的一些博物馆展览。
此前，首都博物馆就曾展出他的 7件藏品，其中包括
他首件买入的粉彩瓷器。

“把东西放在库房里是没有意义的，就应该拿出来
给大家共同欣赏。”对于和他人分享自己的心爱之物，
李秀恒显得毫不吝啬。在他看来，这些文物承载着更

为重要的使命。而让文物中蕴藏的中国文化涵养更多
民众，尤其是教育年轻一代，是李秀恒一直努力在做
的事。

在今年的两会中，李秀恒提交的一份重要提案，
就是建议在香港建立首个中国文物博物馆。

“回归近 20 多年，香港在保存我们国家文物方面
做出了很大的贡献，不少藏家都收藏了很多文物精
品，还有一些是从其他国家拍卖会上买回来的。”在李

秀恒眼中，这些文物都是中华文化的优秀代表。他觉
得，在香港，也应该有一个如巴黎卢浮宫、纽约大都
会博物馆和伦敦大英博物馆那样的文化圣地，展示

“老祖宗的东西”，使香港与“国际大都市”的头衔更
加相称，也能让香港人尤其是这里的年轻人更好地认
识中国历史，培养国家意识。

“这对于教育年轻人非常重要，光在课堂里讲是没
用的，得让他们亲眼看。”谈及年轻人，李秀恒的话语中
总是充满义不容辞的责任感。他希望年轻一代能够多了
解历史，多思考现实，无论是对于国家还是社会，都能够
形成更加深刻的认知和更加独立的判断。而他几十年的
阅历表明，文化是一个很好的载体和途径。
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他是香港的“钟表大王”，资产超过10亿
港元；他是香港中华厂商联合会会长，会员多
达3000余人；他是香港著名收藏家，收藏了众
多明清官窑孤品、明代黄花梨家具。他是全国
政 协 委 员 、 香 港 金 宝 国 际 有 限 公 司 董 事
长——李秀恒。

从一家洋行的普通文员做起，到日本钟表
公司在港分公司当推销员，再到香港金宝国际
有限公司董事长，1954年出生的李秀恒一路摸
爬滚打，见证了香港经济腾飞、工业发展的

“黄金年代”，也践行了一代港人“敢拼敢闯、
踏平崎岖”的狮子山精神。他不断求变，求
新，求完美，努力写下香江传奇。

1987年，李秀恒看准石英电子表的商机，斥
资数十万港币引进日本技术设备，组建工厂，反
击日本成功。1995年，“青出于蓝而胜于蓝”的香
港钟表出口量占全球七成，打败老牌的瑞士和新
兴的日本，雄踞世界钟表出口量之首。

1997年，香港回归。在香港钟表行业首屈
一指的李秀恒，随着香港产业向服务型经济转
型，亦将目光投向日益崛起的地产行业，并着
力发展旧工厂改造。商业嗅觉极为灵敏的李秀
恒将一块块工厂地皮纷纷改建为写字楼、酒
店。获益颇丰的物业管理成为金宝国际有限公
司的第二大经济支柱。

2000年，李秀恒获颁香港铜紫荆勋章。精
益求精，再上一层楼。已是商界大佬的他还攻
读了暨南大学经济学博士学位。如今，作为中
港经济问题的“行家里手”，李秀恒先后担任香
港城市大学、香港浸会大学中国研究课程顾
问，并被首都经贸大学、西安交通大学等院校
聘为客座教授。

作为“学者型商人”的李秀恒，秉持多元
化的经商之道，还开辟出了新一条投资道
路——收藏。官窑瓷器、明代家具、佛像玉器
等都成为李秀恒收藏涉猎的范围。

在陶冶文化修养，感悟历史轮回之余，这
些保值增值的藏品亦折射出李秀恒精明的投资
头脑。近年来他集团旗下由葵涌葵昌路100号
工厦重建而工厦重建而
成 的成 的 ““KCKC
100100”，”， 更更
特辟数千平特辟数千平
方尺大堂方尺大堂，，
免费举办了免费举办了
各种艺术品各种艺术品
展览展览。。

谱写香江名句的
钟表大王

袁 璐

本报记者 郑 兴 严 瑜

华商看中国发展
“十三五”规划建议提出“创新、协调、绿色、开放、共享”五大发展理

念，预示着中国未来经济发展必将更趋合理，更趋健康，更趋稳健，这是广
大侨商的期待，也是全世界的共同期待。

——中国侨商联合会副会长、柬埔寨中国贸易促进会名誉会长谢湘蓉
旅法华侨华人这些年的大发展，事实上都是依托中国市场经济的大发

展，正是中国推动市场经济使产品极大丰富，才有我们进出口贸易。因为市
场的开放和灵活性，才让我们的企业发展起来。

——中法服装实业商会第五任会长陈中华
过去，我们多是做中国的低端产品的出口，一方面是那时中国的品牌很

少，在西方没有市场，西方人对此也认识不足；二是华商没有这样的实力，
推出的产品可能没有市场。现在中国也有高端产品，华商也有了自己的经营
渠道和独特的市场，有了市场占有的能力，而且随着中国文化在欧洲越来越
具吸引力，充满东方意蕴的产品也会越来越受西方欢迎，在西方的很多品牌
中就有越来越多的东方因素。

——法华工商联合会名誉会长、法国卡乐皮具有限公司董事长黄学铭

华商谈经商心得
今天中小企业的升级换代能否成功，也将直接影响经济转型的成功与

否。因此，打破目前产能过剩的状态，以市场为中心，让资源配置合理化，
这样该发展的发展，该下马的下马，才能最大释放发展的能量。

——法国恒通集团总裁胡奇业
银行20年来迅速发展的部分原因是我们吸收大量的优秀银行业专才……

并以满意的薪资、充分的信任、能力的展示空间及
认同感来吸引人才加入。

——泰国盘谷银行董事长（泰籍华人）陈有汉
不追求完美的工作和事物，但要求把工作做得

最好，凡是已决定要做的事情，就要以十分认真的
的态度，全力以赴，尽量去做好。这里包括善于审
时度势、利用天时地利人和。

——印尼中华总商会资深名誉主席、巴里多太
平洋集团创办人彭云鹏

应日本中华总商会、日本华侨华人联合总会、日本
一般法人健康长寿国际交流协会等机构邀请，近日，中
国侨商联合会组织侨商企业家赴日本开展经贸交流。

香港胜记仓集团与日本健康长寿国际交流协会在东
京举行签约仪式，决定在医疗介护和养老等领域展开深入
合作。此次签约的目的，就是打算将其完整的养老产业链
模式等，引入中国侨联与胜记仓联合打造的“世界商谷侨
商之梦”项目，让更多的中国人受益，更加健康长寿。

据介绍，代表团抵达日本后，首先前往日本产业重
地静冈县，与包括静冈县知事在内的当地人士会面，并
与当地的日本企业家进行了交流。而在之后的日程安排
中，他们还将拜访全日本华侨华人联合会、日本中华总
商会等在日侨界团体，考察东京再生产业园，并与东京
当地的企业人士进行深入交流。 （来源：中新社）
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说到中国源远流长的美食文化，“厉家菜”就
是其中经典一支。如今，这源于清朝宫廷的私房
菜，静静地在巴黎八区挂起“末代皇弟”溥杰题
字拓印的招牌。青田籍侨胞郑碎言、郑鑫父子感
慨道：为了这一天，筹备了5年。

清朝同治、光绪年间，内务府都统厉子嘉深
得慈禧信任，御膳房每天的菜单都由他审批，太后和
皇上吃的菜都由他先品尝试味。他晚年整理出一套菜
谱，就是“厉家菜”。极具天分的厉善麟在祖父厉子嘉
技艺的基础上，结合现代营养理念，加之自己的心得
体会，不断创新。

厉家菜，也从北京的三家店开到上海、台湾等地，
乃至日本东京和澳大利亚墨尔本，巴黎店是欧洲第一

家。厉善鳞之子厉晓鳞，与旅法青田同胞郑氏父子
的相识靠机缘，厉家菜走到巴黎也靠这份机缘。但
从理念到选址到开业，大家踏踏实实地筹备了5
年。

巴黎店老板郑鑫表示，自己十六七岁从家
乡青田来到法国，一直在餐馆工作，一直有一
个做高级中餐的梦想。为了这一刻，自己准备了
5 年。他多次到中国考察，经中国驻法使馆工作
人员介绍认识了厉家菜，立刻就引起了兴趣。经
过多次商谈，双方达成了共识。“餐馆选在巴黎八
区这片高贵地段，是为了配合宫廷御膳的品位。”
郑鑫说，餐馆是邀请知名设计师设计，上下三层
共有80多个位置。

在选址后，他们对食材又进行了长达一年的
考察、选择、准备，为了让菜品保持其高度，他
选择的供货商都是为巴黎多家米其林餐厅提供原
料的供货商。为了保证菜肴的真味，特地从中国
申请 6 名厉家菜的大厨来法，大家将带给食客的
不仅是中国御膳几道菜，更是一种中华美食文
化。 （来源：青田侨报）

巴黎巴黎““厉家菜厉家菜”：”：青田父子的美食梦青田父子的美食梦
鲁 佳

历 史 掌 故

近日，以“开放合作·共谋发展”为主题的 2016
中阿经贸文化交流峰会在成都举行。如何在“一带一
路”战略下借助海外侨胞力量加强中国西部与阿联
酋经济文化往来成为与会代表讨论的焦点话题。

“超过3000家中国企业在迪拜注册，‘龙城’（迪
拜大型中国商品市场）就是中阿经贸关系快速发展
的缩影。”第十一届全国政协副主席阿不来提·阿不
都热西提指出，阿联酋是中东地区最大的华人侨居
国，希望侨胞发挥融贯中外的优势，积极建言献
策，在抓住“一带一路”机遇的同时推动中国与阿
联酋多领域的交流合作。

阿联酋经济部副部长默罕默德·谢希认为，中
国是阿联酋的头号贸易伙伴，华侨华人在推动阿中
经济贸易上扮演了重要角色。 （来源：中新社）
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图为李秀恒图为李秀恒 （（前排右五前排右五）） 与青年合影与青年合影。。 资料图片资料图片

图为图为““厉家菜厉家菜””菜品菜品。。 资料图片资料图片

见到李秀恒时见到李秀恒时，，他刚从两会的间隙抽空出来他刚从两会的间隙抽空出来，，鲜艳的红色领带鲜艳的红色领带，，一副颇为时尚的银色粗框眼一副颇为时尚的银色粗框眼
镜镜，，容光焕发的笑脸完美地容光焕发的笑脸完美地““掩盖掩盖””了他已过花甲的年龄了他已过花甲的年龄。。

““哇哇，，今年我准备的提案多啦今年我准备的提案多啦，，有有88个个！”！”作为全国政协委员作为全国政协委员，，提交提案提交提案、、参政议政是李秀恒每参政议政是李秀恒每
年的一项重要工作年的一项重要工作。。而在采访中而在采访中，，我们发现我们发现，，无论谈论什么话题无论谈论什么话题，，这位心态与面容一样年轻的商这位心态与面容一样年轻的商
人人，，总会自然地引申到年轻人身上总会自然地引申到年轻人身上。。对于当下的年轻人对于当下的年轻人，，他似乎有着一种与生俱来的责任感他似乎有着一种与生俱来的责任感。。

的确的确，，从几十年前香港街头一个不知未来如何的普通青年从几十年前香港街头一个不知未来如何的普通青年，，到之后荣获到之后荣获““香港十大杰出青年香港十大杰出青年””
的嘉奖的嘉奖，，再到如今成为坐拥再到如今成为坐拥1010亿港元资产的香港金宝国际有限公司董事长亿港元资产的香港金宝国际有限公司董事长，，李秀恒的故事对于现在李秀恒的故事对于现在
许多正为未来迷茫的年轻人来说许多正为未来迷茫的年轻人来说，，不失为一本具有说服力的励志教材不失为一本具有说服力的励志教材。。而他对于年轻人的关注与忠而他对于年轻人的关注与忠
告告，，正是一碗值得细细品味的心灵鸡汤正是一碗值得细细品味的心灵鸡汤。。

图为本报记者采访李秀恒 （左一）。 袁 璐摄
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